

小田原史談

廣沢伊助さんを思う

第 99 号

発行所 小田原史談会
小田原市南町2-3-21

私が中学一年生の頃、大正十年前後的小田原には、まだ国道ぞいの町並みも、まだ旧東海道らしい面影が残っていた。その頃、今宮の前の本町四角から新道の入り口迄の間に、高い黒板塀の料亭「あわせ」が、入母屋造り総二階の老舗らしい店構の建物があつた。小田原屈指の料理店として当時栄へていた天利、其處が広沢伊助さんの生家でした。その頃は長兄と共に家業に勤んで居られた。商売柄、當時隆盛を極めていた、小田原の花柳界、その名花達の出入も多かったので、広沢さんは当時から清元や長明、小畠震災で家が全焼されたのも噂んでいた。歌舞伎や芝居に親まれたのも其頃からだつたでしょう。太時から、清元や長明、小畠震災で家が全焼されたのを契機として、長兄は明治の

中期頃から長く続いた老舗天利の店を閉じられた。広沢さんはその角地を繼承され、二階建の家を建てられ後に其處で十五夜とと言う家の号の、当時の小田原としては風格のあった、喫茶店を最初められたのでした。町に純喫茶の店もあまりなかつた、時代でしたので、御店も結構繁盛されたようだつた。十五夜は當時土地の映画や文学を語る若い人達の集いの場ともなつて居た。私と広沢さんの出合も、此頃で多分昭和十年頃だったと思います。仲間を集めても優秀な映画を見るため私共若い者が広沢さんを中心小田原映画鑑賞同好会を開成したのでした。そして私は、デ・ビュビニの商船テナンチーや望郷、ジャック・フェデイのミモザ館

御邪魔しては、奸人物の広沢さんや明るい奥さんにつれて御厄介になつたものでした。其頃広沢さんは芝居を見に行く仲間達と台本の朗読会もやって居った。私も宴席で幾度か広沢さんから歌舞伎役者の名科白の口演を聞かされた事もありました。

長らくやられた喫茶店を止め、御店を寿司店に模様変されたようでしたが、あの場所の立地条件が変化して来た故か、寿司店も二、三年で止められ、以後商売とは離れられた。

和歌の仲間にも入りよく作つたし、俳句もやつた、晩年には川柳もやられ地方の同人誌に投稿されたりもした。旅も好きで新聞社の観光旅行等にも一人でよく参加された。多趣味の人

御会いした最後でした。遺族の方には、一生を我儘で通したと言う。だが而し、広沢さんの我儘も、又あの人的好い大様さも、青少年期を小田原一の料理店、天利の次男坊として、廿の構造の下で育まれたためではなかろうか。れっきとした御長男夫婦が居りながら、湘南平の北麓の老人ホームのベットで、晩秋の夜風に落る枯葉のように淋しく旅立たれた、広沢さんの事を思うと言よいのない感慨に胸打たれるのです。社会福祉を履き違え、人間のモラルを失った人々が描く歪んだ現代の世相の断面とも言へるでしょう。

が、草もえるに付いて、史
重な歴史をお書きなされ
読んで嬉びました。ところ
が、私は草もえるを見て、
憤慨せざるを得なかつた。
それと云うのは曾我五郎が、
頬朝の尋問を受けて無返し
くと、叫びながら刑場に
引かれて、首を切られた。
あの様なことを五郎に云
せた、作者の気持が痛に感
わつた。からである、早は
兄弟保存会長の宅に行き、
此の事を話すと、会長はだ
よりもっと、公憤して居
て、是れは只では済せな
必ず抗議を申し込むと、
らい公憤振りであつた。
これから半月程たつて又訪
すると、鎌倉の作者の宅
行き抗議を申込むと、驚け
たことに、曾我の者達よ

からと、何の受答えもなかつた。N H Kにも抗議してみたが同じで何の受け答はない、力を落しておられた。私も共にがつかりして日が暮れるのも知らず永居して了つた。別れを告げ外出して見ると道も知れない暗さである、杖をたより細道をとぼ／＼と来ると、城前寺の灯火が赤々と照して雨上りの水溜りの処をよく知れる程であった。帰宅しても抗憤がさめず、其夜はよく眠れなかつた。

曾我兄弟は親孝行として八百年近くも日本人の心のさゝえであったが、無返人とされでは、今迄の曾我兄弟のイメージが打破しだるからである、誠に残念に思うのは、私ばかりではなく曾我の住民である。

又私の信じて居る、聖者

草もえるについて一言

の広さで会員増強のためにも随分御尽力を願つたようでした。ペンを取つて居る私の臉に、様々な時代の大成当初からの役員だったと思う。持前の熱心さと、顔

みじくも言つた言葉で、それが
或は眞実であるかも知れません。
だが而し、私は信じたくない。
人間の知性が、人間の強い愛の絆が、
劇に転化するであろう事信じたい。

次男の明まささんが勤める身の
多忙の中を嫁がれた御婦さ
しんに支援されながら、最後
まで広沢さんに尽された。
あの美しい心情を讃え、広
沢さんの御冥福を御祈り致
します。

と記してある。

こうすると氏政の辞世は遺偈一句と和歌三首である。これはいかにも多過ぎる。氏政は禅修業の深かった人であるから遺偈はさすがに彼の素性をうかがえるものと思われるが、問題は和歌で、辞世の和歌を幾首も作るというのもおかしいし「小田原記」の方の歌は氏政の歌としても一応承服ができるが、「太閤記」の二首はいかにも風格がなく、この場合に合わせるよう説んだらじらしいところが見えて、和歌については達人である氏政のものとは思われない、恐らく、この場面に仮託して「太閤記」の作者か誰かが作ったものであろう判らぬ首級の行方

さて氏政、氏照の最後はさすが関八州の太守とその弟と言うにふさわしい立派なものであったが、首級は直ちに石垣山一夜城の秀吉の本營に届けられて実検に供せられた。秀吉が、天命を恐れざる者ゆえ天下の見せしめに處すべしと言ふので京都に送られた。首級が京都に着いたのは七月十六日六日で、即日一条屋橋に梶原となつた。当時の公卿の勧修寺晴豊の書いた有名な「晴豊公記」の七月十六日の条に、「北条首、おと

むつのかみ首のは申付
白より書状、菊亭余、中士
三人あて所披露申候。則ち
事中、首からり申候見物
かへりにからず丸所にて
酒也」とあって、晴豈が人
と一条戻橋まで梶首の日
物にてかけていることが
られ、併せて、帰路にど
かの料亭で大酒している
恐らく人生の無常を感じ
ことであろう。

ところが最近になつて、妙なところから北条氏政の首塚であると言ふ寺院で、寺の境内に高さ一メートル程の古い五輪塔があつて、刻字はないが、これが氏政の首塚であると言い、寺伝によると、北条氏政が梶原されたとき、氏政の弟佐野新左衛門尉といふ人が京都から持ち来たり、こゝの大きなまきの木の下に埋葬したと伝えられて、数年前にそのまきの木が枯れたとき、その附近を発掘したが、何處を見つからなかつたという。この地方は佐野といふ姓の家が多いが、天正十八年の小田原戦役のとき、下野佐野城主佐野修理亮宗綱の養子となって佐野家を嗣いだ氏政の弟氏忠が、この戦に多数の佐野一族、家の子弟を引員して小田原城へ入つて豈方と戦つたが、小田原城の落城したとき、佐野城は秀吉側の手に落ち、帰れなかつたので、佐野一家は小田原を落ちて、この山界の寺院を訪ねたがどこに係の寺院を訪ねたがどこにない。富士市に伝わる「氏政の首塚」

おもて來つて土着の地に北条氏
したものであるといふ。寺は小田原北条家の三ツ鱗
紋を用いており、小田原北
条家に伝わつた護持念仏と
いうものがあり、高さ一尺
三寸の正觀世音菩薩の木立
像を納めた厨子があつて、
厨子にも三ツ鱗紋がついて
いる。厨子も立派であるが
観音像は鎌倉期のものと思
われ復作である。北条氏直
の持念仏であつたと言われ
る。寺内に佐野氏忠の位牌
がある。

日本寺があるため、近傍を
ここに葬ったのである。伝
心庵は北条氏の頃は寺域三
千坪を有して一門の人々も
多く埋葬された所である。
北条家代々の当主と夫人は
氏寺第一格の湯本早雲寺に
葬つたが、氏政を早雲寺に
葬らなかつたのは、彼が敗
亡者であったことと、もう
一つこの当時、早雲寺が秀
吉の兵火に焼けて荒廃して
いたためであろうと思うが
伝心庵の方も北条氏滅亡の
ため荒廃放置されていたの
を、七十四年後に、稻葉氏
が小田原在城のとき、追福
のために墓所を築いたのが
現存するのである。その墓
碑文は、

(表)

慈雲院殿勝岩傑公大居士
青雲院殿透岳閔公大居士
(右) 天正十八庚寅年七月十一日
(左) 天正十八庚寅年七月十一日
北条勝奥守氏照

(裏)

北条氏政公御生害之場所
北条氏照公

たから人ひととは忘れられ
氏政の墓と言えば、早雲寺
の北条五代墓の一つが知ら
れているが、これは寛文十
二年に北条氏の末裔の、河
内狭山藩主北条氏治の建立
したもので、ここには遺骸
は埋葬されておらず。氏照
にしても八王子市の人王子
城籠の宗閑寺に立派な宝篋
印塔の墓があるが、これは
元禄二年遺臣鉄山無心の建
立したもので、これも遺体
を葬った所ではない。

(二) 北条氏直の悲劇の経路

天正十八年小田原落城の
とき当主北条氏直は二十九
才であった。父氏政と叔父
氏照とが責を負うて割腹し
たので、氏直の方は一命を
助けられて高野山に配流さ
れることになったが、六月
二十二日母(繼母)は小田
原築城のさなかに城中で急
死し、やがて七月五日には
降服して落城、七月九日
父と叔父とは城外田村安柄
邸に移され、十一日兩人割
腹、十二日氏直へは秀吉か
ら高野山追放の命が下り、
七月二十一日には氏直はず
でに隨従の三百人の旧家臣
をつれて、高野山に向けて
小田原を出発していった。
氏直には心身動顛の一ヶ月
であった。

小田原史談会報

宿の費に充てしめたが、さすがに徳川家康の方は氏直の父であったから、この日、今井の陣屋から出て芦子川の惣門の邊から氏直一行の落ち行く姿を見送った。そして家臣松平家忠に命じて駄馬を出して荷物の運送を助けさせている。氏直夫人督姫は、降服に先立つて五月三日に城を出て降服の誓約の人質として父家康のもとに送られていたのであるから、恐らく今井の父の陣屋にあつたが、この日は父とともに芦子川の惣門邊で、ひそかに別れた夫君の落ち行く姿を、涙ながらに見送つていたものと想像される。まことにあわただしくも悲しい小田原陥落の次第であった。

何しろ追放者、没落者と身分で三百余人の従臣をつれての旅であるから、途中いろいろ困難、苦労があつたらしく、八月十日に奈良に入つて花藏院に宿泊した前後の有様を記した

「多聞院日記」の筆者は、最後に「哀れ成ル有様ナリ、損テモ命ハ捨テ得ザルモノナリ浅猿々」と記している。そして八月十二日に高野山に到着して高室院に入つて閉居して秀吉の後命を待つ。一体、氏直は秀吉の小田

原攻めのときの、北条家五代の当主であったのに、隠居の父と叔父とが責を負う父政の命をきかず、秀吉への降服を踏み切つたことと、それに家康の秀吉への助命の懇請にもよるものであつた。

さて氏直の高野山での宿舎となつた高室院というのには、高野山での修驗道の本拠で、特に相模國に關係が深く、相州門徒の寺院は約三十カ寺に及んでいる程で、相模一門の僧別につけられて、相模一門の僧別にて、「永正年中、小田原之城主長氏(早雲のこと)より、相州一門大小人残らず高室院旦那たるの御墨印を被成下候より、相州在々悉く當院の旦那たる旨他の妨げ御座無く候ひき」(慶安二年十一月高室院文書)

と申しており、氏直小田原城主當時にも高室院宛の朱印状を与えていたほどである。氏直の高野山入りがあるので、氏直の高野山入りには、この事情をくんで秀吉の温情で高室院が選ばれたものであろう。

何しろ氏直は三百余人の従臣が、秀吉の所へ引取っているのだから、受け入れの高室院側も大変だったようだ。それ

も大変だったようで、それまでの従者は宿坊に分宿させられたが、氏直も初め宿坊に居たのを、それでは氣の毒だといふので、高室院上人の私宅に招じ入れたのである。

昨日まで閔八州の太守であつた身が、今日忽ちにしてその祖先伝来の國土を失い、母は自害し、父は処刑され、妻とは別離し、悄然たる孤影を雲霧深き高野山の一室にさらしている氏直には、長らう命も味気なきものであつたろう。その上冬も來たつて高野の山の寒氣は甚しかつた。

秀吉は氏直とその一族郎党が深山の寒氣と食糧の不足に苦しめつゝあることを聞いて、これを憐んで早速秀吉は氏直とその一族郎党が深山の寒氣と食糧の不足に苦しめつゝあることを聞いて、これを憐んで早速

下山させ、河内国天野村に移り、天野村の滝畑(たきのはた)という所がその住居であった(大阪府長野市)。

大名に列し夫人と再会、そして急死

年を越えて天正十九年(一六九一)となつた。この年正月、徳川家康が関東から京都へ上洛して来たのであるが、この折とやらえて家康は、北条家主従一類の気持であったに違いない。

「相州文書」(内閣文庫所蔵品)

の中に、この年八月二十日付で氏直が家臣山上強

督姫の再会は、家康の意をと奔走によるものであるらしく、板部岡江雪祐成は含んだ氏直旧臣板部岡江雪や施薬院全宗、高室院上人右衛門に対しても走り廻りの

事に候」と感激しているのは、北条家主従一類の気持であったに違いない。

督姫の再会は、家康の意をと奔走によるものであるらしく、板部岡江雪祐成は衆の喜びも一方でなく、近侍世話役の山角直繁のこの頃の書状(高室院文書)には「未だ女房衆も不被参候定めて一両日中に可有之候」とか

「近日從小田原御女房衆の重臣で、才学がすぐれて被参候。依之、取籠申候」

とか述べて忙殺されている様子である。

氏直は八月十九日に秀吉に召されて種々懇意をうけた後、来春には庶に出動（朝鮮征伐）するから、それに秀吉と一緒に供するよう仰せつかつてゐるのである。氏直に再び花開く幸運の日が来るかに見えた。しかし何故か天はこの若き国主に永い生命は与えてくれなかつたのである。晴天の解説、氏直は急死したのである。

謎に包まれた
氏直の急死

つて病死したとあるし、また大閣記には、天正十八年五月大阪に召し出され、来春西国の一ヶ園を与えられ恩命をうけたが、少し後になって痘瘡を病んで三十三歳で歿したと述べている。諸説のうちどれが正しいかと言えば天正十九年十一月四日三十歳とするのが正しいと思う。「多聞院日記」の天正十九年十日二十九日の条に

「相州保（北の誤り）一条 氏直大阪ニ在リ。近日痘瘡ヲ煩フ折歎也ト云々、遂ニ死去云々」とあるから、氏直が痘瘡を患ったことは事実で、この記事の天正十九年十月二十九日以後の数日に死亡したことが、この記事で察せられる。

また一方、こゝに氏直の臣山角治部大輔直繁が天正十八年十一月十四日に高室院に宛てた書状があるが（高室院文書、山角直繁書状）その中に

「仍氏直存生之刻借用被申候黃金、木利合參拾參兩相調、高福院、唯仙御両所へ相渡申候」というのがあるが、これは氏直が在世中に高室院から借用した黃金元利合計三十三両を、相ととのえて高福院と唯仙の御両所へ御渡し申し上げたので御受け取り下さいといふ意味で、ついでながら言

うと、氏直は天野、大阪時代の僅か一年余の間に高室院を初め諸所に借金を申し入れている文書を数点残しているが、三百人からの郎党をかかえて浪人生活はよほど苦しかったようであることにかくこの山角直繁が出している天正十八年十一月十四日の文書の文面を見ると、氏直がすでに死亡していることが解るのである。そうすると「多聞院日記」の十月二十八日以後、「山角直繁状」の十一月十四日以前の死亡ということになるので、前記諸説の中の天正十九年十一月十一日が正しから、十一月四日が正しいかといふと、高野山高室院所蔵の「北条氏過去帳」にある十一月四日を正しくすべきであろう。その「北条氏過去帳」には次のように記されてある。

「日牌 相州小田原北条氏直 檜炉 松巖院殿大円宗徳大居士 神儀印塔 天正十九年十一月四日

大導寺孫九郎奉之」とある。箱根湯本の北条五代墓石にもこの天正十九年十一月四日をとつていて、このような急死をとげたことから、その死についてはいろいろな説が生れた

のである。死亡地も大阪に違いないと思うが、前記のように天野説などもある。大阪府「狹山町史」などは何のこだわりもなく「氏直は十一月四日天野に卒した」と書いている。

氏直死してその遺骸がどうに埋葬されたのであるか本当のことは、これも解らぬのである。箱根湯本早雲寺の北条五代の墓は有名であるが、この五代墓石は、北条氏一族で河内狹山藩主になつたいわゆる狹山北条家の藩主北条氏治が寛文二年八月十五日に再建したもので、本来のものではない。それ故「新編相模風土記」にも早雲、氏綱以外の人について、「其余ハ実ノ墓地ナルヤ否カ、タシカナル所見ナシ」と言つており、氏直が大阪に卒したものを遠く小田原まで運んだ証左もないのに、五代墓の中の氏直墓石はやはり寛文十二年再建事業のときの新設である。天野の墓は、ない。大阪のどこにもない。氏直の遺跡を繼ぐ人と定められた北条助五郎氏盛の墓が、大阪市南区上本町の専念寺にあるので、氏直のもそこにあるかと訪ねて見たら無かつた。然らば高室院蔵の「北条過去帳」に見えれる大導寺孫九郎奉納の印塔というものが氏直の本墓な

百六年を迎えた吾が国鉄と

額田喜代春

(二十六) 外國の鐵道の
はなし

世界の国々には、それぞ

のある鉄道を発達させています。ヨーロッパのよう

に沢山の国が、陸つきで
隣り合っている地域では、

豪華な国際特急列車が走ります。

また、アカリカのよう

を横断しています。一方、

るラックレールを使って登

光客に喜ばれております。

日本の地形や産業、都市の太

使いみちや、車両の形など

最近、世界各国で特に研

どうしを結ぶ高速旅客列車

新井白石が「薄翰譜」の中に毒殺説のあることを掲げているのも一笑に付し難いようである。

田 喜 代 春

で、日本の新幹線を真似て実用化を急いでいるようですね。

(イ) ロンドン郊外の通勤形の国電は日本の地下鉄のように、第三軌条から電気を取り入れています。

(ロ) スイスはアルプス山地にある国だけに、主な都市を結ぶには急勾配でトンネルの多い区間を越えて鉄道をつくるのはなりませんでしたそこで、豊富な水力電気を動力源として、早くから電化がすすめられ、登りに強い、機関車や電車が進められました。

また、登山鉄道も発達していく、機関車の歯車とレールの歯形をかみあわせて登る登山電車が沢山あって観光客を運んでおります。

(ハ) イギリスは世界で最初に鉄道を開いた国だけに、百五十三年前の一八二五年には歴史的な鉄道車両や、

(2) ソビエトのモスクワの地下鉄は発達していて、駅も宮殿のように立派だそうです。それから、最もソビエトらしい鉄道は、なんといつてもシベリア大陸を横断する貨物列車で、石炭や鉄鉱石が数千キロも離れた工場地域に運ばれています。そして、大都市どうしをつなぐ高速列車や、大都市の地下鉄建設にも力が入れられており、モスクワ地下鉄の駅の施設は、芸術的なデザインで有名です。

(3) アメリカ合衆国は鉄道と共に発達してきた国でした。しかし、二十世紀に入ると自動車との競争ががんばしくなり、その後更に民間航空の発達で、一層おとろえをみせてきました。

現在のアメリカの鉄道を代表するものは、広い大陸を時速百キロの快速で横断する長い貨物列車であり、ニューヨークからワシントンの間を結ぶ、メトロライ

ナードライナーといふ電車は、日本の新幹線に刺戟され、大都市間の超高速輸送用につくられた電車です。また郊外通勤鉄道も増えています。

メトロドライナーといふ電車は、日本の新幹線に刺戟されて、大都市間の超高速輸送用につくられた電車です。また郊外通勤鉄道も増えています。

(イ) 西ドイツの鉄道

西ドイツの鉄道は、一九六〇年代まで、すぐれた汎用の蒸気機関車を運転していました。しかし、現在では幹線鐵道の大部分を電化して、時速二百キロを出せる強力な電気機関車の引く列車が主力として活躍しています。また、大都市どうしを止らないで結ぶ、インターナショナル列車や、市内交通機関として市街電車の活躍が目立っています。

(ロ) イタリアの鉄道

イタリアは、ヨーロッパでも早くから電化をすすめて、北部の工業地帯と首都ローマを結ぶ幹線には、高速の電気機関車の引く列車や、電車列車が活躍しています。最近では、日本の新幹線などの時速二百キロの高速鉄道が建設されております。

また、イタリアの振子電車というものは、最高速度二百五十キロを出せるイタリアの新幹線として活躍が期待されています。

(7) オーストリアの鉄道
　　オーストリアで最も重要な鉄道は、大陸内部の鉱や、農場、牧場から鉱石を運ぶ鉄道です。そして、長距離の旅客列車は、民間航空におされて運転回数も少いのですが、豪華な設備が各州の首都どうし結んで走っています。
　　そして各州毎に線路の幅（ゲージ）が違っていたため、直通運転が出来ないのですが、現在では、改良されつつあるそうです。（ゲージ）
　　(8) インドの鉄道
　　インドはアジアの中でも、鉄道のよく発達している国ですが、地域によって線路の幅（ゲージ）が違うのであります。あまり統一の取れた鉄道は言えません。
　　それがため、大型の蒸機関車が、現在も幹線で走り、輸入した電気機関車も走らせていました。
　　(9) フランスの鉄道
　　鉄道によつてヨーロッパの大都市を結ぶ目的で、E.E.とよばれる国際特急列車が、フランスをはじめ、スイス、イタリア、オランダ等八ヶ国が参加して運転されています。
　　フランスでは、ヨーロッパで最高速度の列車「アキレス」や豪華なサロンの設備をもつた「ストリーム

ル」などが、TEEと一緒に活躍しています。

フランスの鉄道は新しく技術を大胆に取り入れ革化していくことで有名で、また、他国にさきがけにならせており、オランダの鉄道もタイヤの地下鉄をバリに化して、音の静かなゴム車輪で走っています。

オランダの地下鉄は比較的早くから電化され、流線形電車が主な都市を結んでいます。オランダらしい風景の中、多くの運転されています。

(イ) ベルギーの鉄道

ベルギーでは、幹線は化されていますが、ローラン線では、ディーゼル機車の引く列車が活躍しています。

フランスやオランダ、ドイツとの間、多数の国際列車が通じていて、特にEEの多くはベルギーを経由で走っています。

(ウ) スペインの鉄道

スペインは隣りのポルガルと並んで、鉄道の電化が比較的遅れています。内山は山地で急勾配や急カーブの線路が多く、タルゴのような急カーブに適した車が開発されています。

（六）オーストリアの鉄道
オーストリアもアルプス山地の中につて、早くから幹線の電化が進められましたが、一方では、ラッセルレールを使う登山鉄道やローカル線では蒸気機関車が残こされていて、観光輸送に活躍しています。（二七）暮しと鉄道
私達の日常生活は、交差点機関なしでは一日たりとも過すことが出来ません。中でも鉄道は最も身近な交通機関の一つといえよう。
例えば、通勤、通学、物、旅行のような人の動きだけでなく、私達が毎日要としている食糧や、品目の多くが、鉄道によって運ばれています。
そこで、朝夕のラッシュアワーに、出来るだけ多くの乗客を、できるだけ速く運ぶために、大中都市の電車は独特な形をしています。例えば、扉の数をふやしたり、扉の幅を広げて、両開きにした電車が多く見られます。ですが、これは短い停車時間で、できるだけ多くの乗客を乗り降りさせたためです。現在全長二十米の電車では四つ扉が標準形ですが、一部の私鉄には

(イ) 三つ扉
中距離形の国電（全長十メートル）一つ扉の幅は一メートル三つ扉で合計三メートルの扉開きなのですが、しかも、片開きながら全部が開くまでに時間がかかります。

(ロ) 四つ扉
現在の標準形通勤国電（全長二十二メートル）は、一つの扉の幅が一・三メートルあり、両開きですから、片開きの半時間で全開出来ます。ついで合計五・三メートルの出入り幅ですか、前の三つ扉の一・八乃至三倍くらいの能率があります。

(ハ) 五つ扉
京阪電気鉄道500系、長一八・七メートルに対して、一・二メートルの両開き扉五つで合計六メートルの出入り口幅をつっています。扉間の空いている時は、二つの扉は閉じて、座席がセットされ組みになっています。

五十四年度は此の号について終りますが、お蔭様五回に八枚を出す事が出来ました。原稿を頂きました。諸先生に厚く御礼申し上げます。

編集部より